

OFICINA:
Contigua al "Eden Saloon"
Opuesta al Comisariato de
la United Fruit Company.
TALLER:
IMPRENTA COMERCIAL
APARTADO: No. 402

Hoja supletoria del "Boletín Anunciador"

LUNES 12
FEBRERO 1912

LIMON, COSTA RICA

AÑO 1
NUMERO 44

Suscripción: ₡ 0-50 - - Publicaciones: precio convencional

CIRCULA LOS LUNES
EN CANTIDAD DE
8.500 EJEMPLARES
y va á todos los lugares
del país y á los princi-
pales centros extranjeros

MADERA Belisario Ramírez Jurado **MADERA**

Importación y Depósito de Maderas de Pinotea Elaboradas
Objetos para Construcciones: Puertas, Ventanas, Columnas, etc.

LUMBER Calle 5ª, Lote 4, Manzana 20 **LUMBER**
LIMON

HORACIO CASTRO
ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
OFICINA EN LIMÓN: diagonal á la del Juzgado Civil

DR. BENJAMIN DE CESPEDES Jefe de Higiene
MEDICO-QUIRURANO de la Ciudad de Limón

ROCKE'S - - PHOTOGRAPHIC STUDIO
5th Street and 5th Avenue. - Next Street from Cuartel.
Portraits Groups Views - - - Kodak work a specialty
LIMON - P. O. BOX 305

Por Salud y por buen gusto es usado en todas partes el calzado que fabrica Enrique Benavides en San José, Avenida Central, frente á La Marina. - Apartado de Correo número 206.

THE BEST GROUND COFFEE
In the Establishment, 4th Street, 6th Avenue belonging to Antonio Escalante the best ground Coffee can be had.
Selected, fine flavored Coffee used. Prompt attention given to demands in town or from abroad.

El Caballo Blanco 
CANTINA LA MEJOR SITUADA DE LA POBLACION
Licores finos, salón ventilado, buen servicio y atención esmerada.
Venta al por mayor de los famosos cigarrillos "WIDE AWAKE"
Llegó el Vino de Quina, exquisito y saludable
SALOMON GEE WO

GRAN TALLER COMBINADO
DE HERRERIA, MECANICA, HOJALATERIA
FONTANERIA, ECT., ETC.
Operarios competentes en cada ramo atenderán especialmente cualquier trabajo que se ordene á
MARCELINO FRANCO & CIA.
DIRECCIÓN: Avenida 2ª - Entre el Mercado y el Comisariato de Juan José León.

EL AGUILA DE ORO
L. VANNI L.
ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES Y LICORES
Acaba de recibir un gran surtido de conservas. - Agencia exclusiva en Costa Rica del afamado Cognac marca IMPERIO. - Unico agente en la provincia de Limón de los afamadísimos cigarrillos COQUETAS.
VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

A nuestros buenos abonados
Por falta de operarios, que en Limón no perduran de ningún modo y que abandonan las labores cuando ellas son mayores y más urgentes, nos hemos visto precisados á trabajar brutalmente, día y noche, mientras llegan esta tarde algunos compañeros para la imprenta. No hemos querido, sin embargo, quedarnos sin dar hoy algo del BOLETÍN á nuestros favorecedores, y aquí tienen sus avisos los anunciantes y algunas interesantes publicaciones nuestros lectores. Y seguimos trabajando.

Una muerte muy sentida
Ha llegado á nosotros la triste noticia del fallecimiento de una dama cuyas virtudes no comunes la distinguían notablemente entre todas las de Santa Marta (Colombia) donde se cumplió el doloroso hecho que ha entenebrecido el hogar que entre nosotros tiene nuestro estimado amigo don Pedro Emigdio Vivas. Querida hermana de él era, y de las señoritas Clotilde é Isabel del mismo apellido, residentes en esta ciudad, la fenecida señora doña ESCOLÁSTICA VIVAS DE ACOSTA.
Del duelo que esa muerte ha causado en la población donde ocurrió, nos dan idea los siguientes párrafos de una de las cartas que lo comunican:
«En su lecho de dolor, como en todas las circunstancias de su vida ejemplar, la sociedad samaria sin distinciones de castas le dió magnífica prueba del hermoso concepto en que era tenida por sus virtudes. Todos reconocemos los méritos personales que le crearon la posición excepcional que disfrutaba, verdaderamente envidiable. La corrección de su conducta, la belleza de sus sentimientos, su valor en la constante batalla por el sostenimiento de su hogar, la inmensa gratitud de su alma, todo eso la hizo dueña de la general estima, de una singular admiración por parte de esta sociedad que la distinguió como á una de sus damas predilectas.»
Llena el alma de tristeza ante la perspectiva que hoy le ofrece enlutada su ciudad natal, don Pedro Emigdio seguirá á Santa Marta para dar atención á las postreras obligaciones fraternales de su duelo.
Cumpliendo el deber que nos impone la grata amistad que cultivamos con el señor Vivas consignamos en estas líneas, con verdadero sentimiento, la expresión de nuestra condolencia, deseando que florezca la resignación en el alma de los dolientes.

"Un angel más" . . .
Sí, pero también un nuevo dolor en el corazón de los esposos que lo vieron llegar como un mensajero de alegría, asomarse á las puertas de la vida y volverse luego, como temeroso de penetrar en este escenario de tristezas y lágrimas.
Es lo sucedido á nuestro apreciado amigo don Rodolfo Bonilla y á su señora esposa doña Leopoldina.
Deploramos la sensible pérdida sufrida en el hogar del amigo Bonilla, y esperamos que vea en esta manifestación nuestra pena por causa tan lamentable.

EL ROBO DONDE BORZONE
PUDO HABER CAUSADO UN DESASTROSO INCENDIO
DON ANDRES RUEGA A SUS AMIGOS OBSERVAR POR LOS MIRADORES QUE SE HAN ABIERTO EN LAS PUERTAS DE SU ESTABLECIMIENTO, CUANDO PASEN EN LAS NOCHES
Jueves, 8

A las 3 de la madrugada, el policía de línea frente al establecimiento de don Andrés Borzone despertó con alarma á la familia, que habita el piso alto de la casa. Una puerta del establecimiento estaba abierta y cerca de ella, consumiéndose velozmente, una candela encendida sobre un cajón que había sido abierto temprano y en el que quedaban, entre pajas y virutas de madera, algunas de las botellas de aceite que contenía.
En el interior del establecimiento aparecía también abierta una ventana que aunque se cerraba todas las noches no tenía trancas, y marcadas en los bordes de la misma y sobre dos mesas, uno y otro lados, se notaban huellas de pies calzados.
Registrando luego encontró el señor Borzone que había sido saqueada una urna: faltaban en ella un revólver, una pulsera enchapada de oro, el esqueleto de un prendedor que es pertenencia de don Quinto Vaglio y cuya montadura, muy valiosa, está guardada por separado; seis relojes «Victoria» y varias monedas americanas de oro y plata.
Tiene el señor Borzone un perro bravo y listo como pocos, celosísimo guardián de su casa, el cual fue intoxicado sin duda con anterioridad, pues en la noche permaneció tirado, como muerto, y después ha durado entontecido y enfermo.
Los hechos, pues, se verificaron por una persona que conocía el terreno y que debe haberse quedado desde temprano dentro del establecimiento, escondida en la bodega. Con razón don Andrés sospecha de un individuo que fue su empleado y que temprano de la noche estuvo en el establecimiento como parroquiano.
En previsión de que otro hecho semejante se repita, el señor Borzone ha abierto miradores en las puertas y ruega por este medio á sus amigos y al público que se dignen observar el interior del establecimiento cuando pasen después de cerrado. Si alguna vez los miradores aparecieren encubiertos, será señal alarmante de que algo extraordinario ocurre, quizá tan grave como el daño que acaba de hacerse y que pudo haberse extendido desastrosamente á sus vecinos en particular y á la ciudad entera si se declara el incendio que iba á producirse cuando se notó el robo.

El notable Circo Japonés
Se nos queda con pesar la crónica que ya levantada teníamos de las funciones con que la empresa de los Hermanos Kawamura ha cosechado delirantes aplausos de esta sociedad.
El Circo Japonés dará esta noche su última función anunciada; pero subemos que les serán pedidos del público algunos espectáculos más, que ellos seguramente darán con gusto.
No irán al interior sino en el caso de ser llamados.

R. Cañas y Cía., Roberto E. Smyth, Ricardo Mora F., R. E. Smyth y Cía.
tienen el gusto de informarle que han comprado al señor don Eugenio Lamicq su establecimiento

"EL CENTRO MERCANTIL"

y que han trasladado á ese local su almacén

LA MASCOTA

Allí encontrará usted cuanto pueda necesitar para surtir su casa: Conservas Francesas, Españolas y Alemanas; Vinos y Licores de las mejores marcas, Tabacos y Cigarrillos; así como viveres de toda clase, Loza, Ferretería, etc. Ofrecemos cuidado y esmero para toda orden que se nos envíe.
Limón, Setiembre de 1911

EL VICIO DE MODA

Desde SAN JOSÉ

Amigas íntimas...

Hay un vicio de moda en San José. Un vicio que vino desde París, entre las revistas de elegancia y los libros que saben secretos del tocador, aunque lo conoció el mundo cuánto muy antes de que existiera la Ciudad-Luz.

Es un vicio que se adivina en los ojos de las mujeres. De las mujeres pálidas. De las mujeres delgadas. De las de labios rojos y ojos negros. Muy negros.

Es un vicio que como todos tiene su belleza, su encanto y...su dolor.

Abrid, por ejemplo, si a mano os llega alguna novela de las que suelen leer las jóvenes, y a poco de hojearla encontraréis dentro de ella una carta perfumada, tal vez escrita en fino papel rosa... Una carta que habla de amor. Una carta que hace recuerdo de horas de delirio. Que hace recuerdo del delirio quemante de los besos y de la dulce caricia de las aguas del baño, y que lleva al pie la firma coqueta de una querida amiga íntima... Y llegad, si os parece, cualquier noche a la casa de la dueña del libro, o simplemente pasad frente a su puerta cuando el atardecer dice su plegaria de semisombras y rumores, y observaréis, tantas veces como se os ocurra hacerlo, que siempre estará la melancólica lectora reclinada en el hombro tembloroso de su amiga íntima... De su amada compañera... De su querida hermana... O de su novia, si me permitís la indiscreción con que me atrevo a turbar el sereno deslizamiento de vuestras filosofías y vuestros ensueños acerca de las amistades encantadoras de que tanto hablan las mujeres. Y acerca de la delicada pureza de esas amistades románticas, llenas de recordadas languideces... Porque yo no creo en las amistades íntimas de las mujeres. Y casi ni en las mujeres creo.

Creo en las bestias de amor.

Creo en las hembras.

Creo en Lesbial!

Creo en las inseparables amigas que del brazo van al parque en las horas de concierto, y que del brazo van al teatro también. Que en el Parque se sientan juntas, muy juntas, ¡tan juntas!... Que en el Teatro se sientan así de unidas también, y se hablan a media voz... y se contemplan largos ratos... Que van del brazo a las tiendas, y compran los mismos perfumes y trajes iguales.

Yo creo en todo eso. Y también en los espejos de marco de nogal y luna veneciana, que quien sabe cuántas noches han fijado sus pupilas impasibles en bellos rostros de mujeres casi desnudas que ante ellos se besan y se abrazan y se estrujan y... palpitan, en tanto que lujuriosamente sus dedos estrechan carnes rosadas o blancas, bajo el ritmo extraño de una respiración fatigosa que a cada rato deja escapar hondos suspiros que de muy adentro salen y que van a prenderse de las flores del jarrón cercano, mientras los ojos, destellantes de amor, se fijan en el espacio como si buscaran la sonrisa de alguna estrella protectora de los idilios enfermos... Ah! los espejos saben más que nosotros! Cuántas cosas saben los espejos!

Y los carruajes que calladamente ruedan por las calles solitarias cuando duerme la ciudad...! Y las arboledas que en mitad de los jardines viven!

Y... Pero, no: es bastante haberos dicho. Tal vez sea mucho.

El vicio de moda viste sedas y se perfuma. Toca piano bajo la ficticia austeridad de cálido y elegante salón y se reclina en almohadones de raso a leer el diario de Maria Bashkirtseff. Y va invadiendo la vida, y la deforma, la hace abyecta, miserable, escuálida como un seno de niña caída entre el burbujear del burdel. Aun en las aulas de las escuelas llegan a oírse las resonancias de sus pasos.

Es el licor con que apagan las nostalgias y los insomnios de sus largas noches, las pobres mujeres que no comprendieron las grandezas del amor...

LARS LARSSON

MCMXII

La gran novedad de Limón Inesperada aparición de un grupo de fieras

Muchos é interesantes detalles acerca de los raros huéspedes

Miércoles, 7.
Temprano del día, el señor Jefe de la casa de Agencias Alvarado & Cia. nos mostró un aerograma acabado de recibir, en el que el Capitán del vapor español «Monserrat» anunciaba para dentro de pocas horas su llegada a este puerto y pedía que se dispusiera lo necesario para el inmediato desembarque de dieciséis jaulas de fieras que a bordo de su nave venían.

Fue la primera noticia que en Costa Rica se tuvo de la visita del inmenso Circo Keller. Y en el público fue una sensacional novedad la aparición de los enjaulados ejemplares de las más raras é interesantes especies salvajes.

No bien estuvieron a la vista los animales montarcas, cuando fue de boca en boca de los otros, por toda la ciudad, la noticia del notable suceso. Y desde entonces, en peregrinación constante, toda la población fue hacia allí, como un hilo desarrollado de todos los puntos, devanado en el muelle y vuelto por su extremo superior hacia el núcleo que seguía enfilando con dirección a las jaulas y que desfilaba después de haberse detenido ante ellas en grande, en solemne, en colectivo tributo de admiración de los hombres para las fieras.

Entre la partida hay varios leones: uno africano de pura sangre, realmente majestuoso, ornada de una hermosísima melena la enorme testa regia. Es viejo el fiero monarca éste: pero los largos años de su vivir, pasados la mayor parte entre rejas y bajo la pica implacable del domador, no lo han hecho olvidar la hermosa libertad de su reino nativo ni han logrado estirpar en su ánimo la fiera bravura de su estirpe. Dos hombres han perdido la vida en el Circo, entre las potentes garras del rebelde león indomable. Y lo conservan sus dueños sin embargo y no obstante, además, el haberles sido varias veces propuesta la compra del animal. No aceptan oferta alguna de precio por él. Tampoco han querido treint-

ta mil francos ofrecidos por otro león de la partida: un elegante león americano, joven y también melnudo de una bella cabellera color de oro quemado. De este león y de su hermosa compañera de jaula es hijo un cachorro precioso, nacido en Chile hace poco y aprisionado separadamente sin haber hollado nunca el suelo de las vírgenes selvas en donde tuvieron la madriguera sus padres.

Tigres de diversas castas, Panteras, Leopardos, Lobos, un Oso, una pareja de Llamas, una Hiena, dos rarísimos ejemplares de raza caballar, otros dos de raza vacuna, también fenomenales, y varias otras bestias no comunes completan el valioso grupo zoológico.

Esta porción de animales, así como el personal y las cosas del Circo Keller que han llegado al puerto, son parte de una empresa riquísima cuyo cuerpo principal viene de Saint Nazaire, en un vapor francés fletado especialmente y que llegará el día último de este mes ó el primero del entrante.

La venida a Costa Rica de la famosa empresa no tiene más objeto que el de reunirse aquí como en un punto de partida el más a propósito para orientar la gira por las capitales más importantes.

Desde el día siguiente al de la llegada fueron las jaulas instaladas en el galerón que a orillas de la ciudad tiene el señor don Carlos Saborio, y desde allí, en el silencio de la alta noche, va resonando por los ámbitos de la ciudad la estridencia de los bramidos de las fieras.

Docientas libras de carne fueron contratadas con el mismo señor Saborio para la diaria alimentación de los carnívoros... Consumo mayor que el que pueden hacer muchos pueblos.

Nos alegraría saber que los niños de los lugares por donde esta caravana pase, no se quedan sin verla.

Conviene aclarar

Suscrito por José Romero aparece en «La Gaceta» un anuncio haciendo constar que al suscrito le ha vendido un negocio de pulpería establecido en esta ciudad.

El aviso de que el suscrito se encuentra en Limón y vuelto a establecer en el comercio, es importante, porque con él estarán sobre aviso nuestros vecinos a quienes interesa saberlo.

Pues es el caso que se halla muy lejos de las manzanas, con todos sus números, de esta ciudad, conforme está marcado en el plano oficial; de las calles, divisiones, lotes, establecimientos, depósitos, administraciones, compañías, edificios, aduanas, avenidas, extremos y Este y demás puntos cardinales; se halla muy lejos, digo, quien como el suscrito, venda tan barato sus artículos en que negocia, pues para el efecto compra de segunda mano lo que le vendan, como acaba de comprar por la mitad del precio la pulpería donde se encuentra establecido. De tal suerte puede vender mercancías que, aun cuando no sean acabadas de recibir, son útiles, por la mitad del precio corriente.

Hay intención en este truco, y muy buena. A convencerse! porque conviene aclarar.—3 v 2

ANDRÉS DELVALLE R.

SASTRERIA y CAMISERIA
LONDRES y PARIS
TIENDAS en SAN JOSE y LIMON

GRAN SURTIDO DE ARTICULOS PARA CABALLEROS
Y SEÑORAS

No confundir nuestro trabajo de Sastrería
Empleamos las mejores Casimires Inglesas y Francesas; Forros y Materiales de primera calidad; Cortador y Oficiales de probada capacidad; Corte a gusto de los clientes sobre figurines de New York, Londres y París

El medio más práctico para vestirse elegantemente y barato se lo ofrecemos suscribiéndose a nuestro popular sistema de abonos de UN COLÓN semanal

DEPOSITO VARIADISIMO DE LAS MEJORES ARMAS

R. N. DELCORE, S. en C.
PROPIETARIOS

LA REFRESQUERÍA MEJOR
MONTADA EN LIMÓN

—o—
EXIENDIO DE
SIROPE

EXCELSIOR

HELADOS
A TODAS HORAS
CREMAS DELICADAS

RICARDO B. MORALES

EL NUEVO MUNDO

ANTIGUO COMISARIATO DE DON ROGELIO E. PARDO

Almacén y venta por mayor y al detal

—JUAN JOSE LEON—

SURTIDO COMPLETO DE LICORES
Y PROVISIONES SUPERIORES

—CEMENTO ALSEN—

CAFE MOLIDO DE LA MEJOR CALIDAD

CADA MES SE RECIBE GRAN CANTIDAD
DE MERCADERIAS DE EUROPA Y E. E. U. U.

NEW HOME

MAQUINAS DE COSER
PRECIOS AL ALCANCE DE TODOS

Maduro é Hijos

La Barbería de Angel Zecca

está instalada en el local que ocupó el Almacén Steinsorth, frente a la Platería Méndez y al Establecimiento Borzone

BOLETIN ANUNCIADOR

PUBLICACION SEMANAL EDITADA POR VICTOR MANUEL SALAZAR

LUNES 26
FEBRERO 1912

LIMON, COSTA RICA

AÑO 1
NUMERO 45

SUSCRICION: CINCUENTA CENTIMOS

PUBLICACIONES: PRECIO CONVENCIONAL

CIRCULO LOS LUNES
EN CANTIDAD DE
8.500 EJEMPLARES
y va a todos los lugares
del pais y a los princi-
pales centros extrajeros.

OFICINA:
Contra al "Eden Saloon"
Opuesta al Comisariato de
la United Fruit Company.
TALLER
IMPRESA COMERCIAL
APARTADO No. 402

MADERA **Belisario, Ramírez Jurado** **MADERA**

Importación y Depósito de Maderas de Pinotea Elaboradas
Objetos para Construcciones: Puertas, Ventanas, Columnas, etc.

LUMBER **Calle 5ª, Lote 4, Manzana 20** **LUMBER**
LIMON

La Prensa... Asociada de Costa Rica "Canards" de la Semana

Tres Administradores de la Aduana. - Dos fieras haciendo estragos.
Un menor de edad con 39 años encima.
La "debacle" política y otras etcéteras de sensación.

Limón es la plaza fuerte del sensacionalismo. Y en la actualidad, muy especialmente. En la semana pasada han rodado sobre la arena unas cuantas de las más redondas y más pesadas bolas que nuestra Prensa... Asociada fabrica para distracción de sus noveleros lectores.

Tres Administradores tiene actualmente la asendereada Aduana de este puerto: el primero y principal lo nombró don Ricardo apenas la voluntad popular lo hizo Presidente, es decir: hace tiempos; y sigue en su puesto por la ejecutiva voluntad del Gobierno, excepto la del Ministro del Ramo, que más de una vez ha expresado el sacramento aquel de: «yo o él», sin que haya dejado de ser ninguno. El segundo Administrador lo nombró en estos días «La República», que por ser quien es no carece de derecho ni de gracia para hacerlo. El nombrado y perjudicado es don Rogelio Pardo, contra quien no le suponemos mala intención a «La República» ni torcida tendencia a su publicación. Y por último, fue designado para el mismo puesto, por obra y gracia de «La Información» y con motivo de la licuación («liquidación» dice Borges) de pánola en la Destilación Nacional del Tesoro Público, el caballero don Ricardo Mora Fernández. Para que este muy estimado sujeto no tuviera tropiezos en el desempeño de su cargo, «La Información» mandaba al tremendo don Manuel a la Fábrica de marras. Disposición sabia como pocas: no tendría don Ricardo, después de eso, por qué volver a escribir cartas patrióticas con referencia a la pánola derretida. Pero don Manuel, que no le obedece ni al mismísimo don Felipe, sigue tranquilamente Administrándonos la Aduana como el solo sabe hacerlo y como no lo dejará de hacer por decreto más o menos legal de los Ministros del «Cuarto Poder».

Tampoco don Rogelio atendió la disposición de «La República» sino para lamentar las inconveniencias del sensacionalismo que vuelve agrías las pastillitas que la suerte negra deja revolcar de tarde en tarde, y allí está, llevando con dedicación y pericia los libros principales de la Aduana, que es lo que se le ha encomendado de veras.

En cuanto a don Ricardo, no puede ser más inculcado el «canard», es la bola más redonda. Nada, absolutamente nada ha habido que pudiera dar

pie a la suposición de que fuera nombrado para ocupar puesto público alguno. Por más que las notables prendas personales del señor Mora lo hacen sobrado capaz y por demás digno para el desempeño de cualesquiera funciones en la Administración, las importantes labores comerciales a que está dedicado lo relevan de pensar en otras atenciones que las de su propio establecimiento; y no podía ser sino para perjuicio suyo lo que insinuó esa otra nota del sensacionalismo.

Así, pues, de los presuntos nombramientos para la Administración de la Aduana, uno solo es y sigue siendo el legítimo, el bueno, el incontrovertible; y ese es, por supuesto, el de don Manuel, el del Administrador insustituible, el del Hombre de la Aduana.

Eran dos tigres... feroces
Nunca Limón fue conmovido por una... mentira semejante.

El corresponsal de «El Noticiero» los vio salirse de la jaula, tranquilamente, «cuando les abrieron la puerta para echarles de comer», y los vio seguir luego su camino. Vió cuando en la esquina del parque una de las fieras se tragó a un elector y la otra a un policía, y... no vió más, pero supuso que desde allí los tigres se fueron a los bananales y que de allá se vidieron los peones, despavoridos, y que invadieron la ciudad y que hubo revolución. Que en vista de la terrible situación, y sólo en esa vista, los de la United cablegraharon a Boston y recibieron enseguida instrucciones de Washington para que le advirtieran a Costa Rica que, si dentro de 24 horas no habían cambiado las cosas, comisionarian a Roosevelt para venir a arreglarlas con sus maneras que llevó a África, pero que de todos modos vendría Knox con los modos que los yanquis llevan siempre y a todas partes...

Eso supo «El Noticiero» antes que nadie. Y «La Información», para no quedarse sin hacer los aspavientos que son su especialidad, lo adoptó enseguida como noticia llevada por los pasajeros.

Y al día siguiente amaneció en nuestra pobre oficina, compungido aunque colérico, el Representante Guasch.

—Usted, amigo — nos dijo — usted que según entiendo es quien mejor conoce de aquí la idiosincrasia de esas gentes de la prensa de San José,

¿no querría usted hazerme el favor de decirme por qué me procuran ellos tanto mal? Durante que yo estuve en San José fui a sus oficinas en visita de cortesía que ellos correspondieron con beneplácito. Nada malo creo haberles hecho para que ahora se aguzen inventando perjuicios que hazerme. Yo quiero que usted me escriba algo para mandármelos, porque ahora no puedo saber cómo decirles todo lo que quiero para que se sepa que es falso que un solo tigre se haya movido de su jaula.

Pero nosotros estábamos muy ocupados, como siempre, y el pobre amigo Guasch se fue tascando su boquilla de hueso. Después, pensando en que lo que no ha de ser bien vengado que sea bien disimulado, despacho el telegrama para el Representante de Cuba.

No fueron el Director, ni el Redactor ni otro alguno de los «altos» de «La Información» los culpables de la irrisoria tergiversación hecha al publicar en ese periódico la noticia de que el Juez Dobles, de esta ciudad, inquiría acerca de la residencia del escribiente don Ladislao Morales. Los culpables fueron un reporter o el Secretario de la oficina que proporcionó el dato. Bastante fue que no resultara responsable «el cajista», como es costumbre.

Pero todavía al aclarar se hace aparecer a Morales como Juez Civil que fué de esta provincia, y de eso no se ha dicho quien es el culpable.

Seguros estamos de que no lo es el Juez don Recaredo, porque él sabe que el menor ese que las autoridades buscan para devolver a su hogar, no es sino un pobre viejo cuya residencia se averigua para darle en el Juzgado del Crimen la plaza de escribiente que en el Civil ocupó por mucho tiempo y con pericia.

En los resquemores de la lucha por la desiderable Municipalidad, don Rodolfo Bonilla ha sustituido a don Lucas en los odios contrarios.

Y con eso también va por el camino propio «La Información», según puede verse de sus declaraciones respecto a la resolución del Presidente Municipal en el asunto de elecciones.

Pero ese asunto es ya resuelto, por cierto, en un modo más cuerdo, y no hay para que tocarlo más.

WALLACE & CO.

Fabián

Desde SAN JOSÉ

Un día de éstos encontré en la calle á un antiguo amigo mío, compañero en las primeras aulas, á quien desde hace mucho tiempo no veía. Pero no reconocí á mi amigo á la primera mirada, sino que le adiviné al cabo de un rato largo de contemplar su figura extraña. Muy extraño!

Fabián! le dije; y él, con una voz reveladora de gran cansancio y que parecía venir arrastrándose desde muy lejos, me contestó: ya no soy Fabián.

Y en verdad: mi amigo, que era en los tiempos de escuela y todavía cuando ya estaba lejos su encantadora algarazara, un mocetón campesino muy alegre y decididor, apenas si se distingue ahora de una momia. El movimiento le diferencia, nada más... Tiene más de espectro que de hombre. Se ha vuelto enjuta su cara al extremo de causar temor y con verdad puede decirse de ella que no conserva sino un recuerdo doloroso de la carne que antaño la hiciera reluciente, bella y agradable de mirar.

Sus grandes ojos negros que siempre supieron anunciar con vivos destellos las francas risotadas de una boca roja que antes era hermosa y es ahora repugnante con su color de olvidado pergamino, esos ojos se han ido al fondo de dos hondas cisternas, como espantados de la vida, á contemplar desde allí con amargura su convulsivo desfile loco.

Marcha apoyándose en las paredes, y á cada paso que da crujen sus huesos al igual que un antiguo maderamen que fuera á quebrarse bajo los aletazos del viento... Viste sucios harapos que sobre su cuerpo doliente ha dejado caer quizá con miedo la bondad de algunas gentes, y cuando da la mano para saludar, parece que intentara su última defensa con una garra moribunda. Parece que quisiera robar vida de la que estrecha...

Padece el pobre amigo dolencias terribles, amargas dolencias de esas que se inician en el organismo con una agonía espantosamente llena de delirios y de ilusiones y de ensueños.

Es huérfano de todo, menos del dolor, y vive en el Hospital mi pobre amigo. Cuenta que á ratos se le deja salir y que entonces ambula por la urbe indiferente, con su dolor, con su tristeza, con sus recuerdos, con su miseria, buscando amparo en las miradas que pasan á su lado y á través de las relucientes vidrieras de las casas.

Cuando nos hablamos, me refirió entristecido que los compañeros de escuela ligen no lo conocen y se niegan á detenerse un minuto ante su miseria si se le ocurre hablarles para hacer añoranzas de sus tiempos buenos... Y no me lo confió él, pero he sabido después que pide limosna; que pide alimentos, porque no le satisfacen los que le arroja la caridad instituida. Buenos pueden ser, tal vez excelentes; pero les falta la bendición de un corazón amado que los sirva en medio á la placidez del hogar. Desde que supe que pide limosna no he podido ahogar una enorme angustia que se agita en mí con gesto de maldición para los compañeros que desdennan al desgraciado moribundo... Aunque pienso que hace tiempo murió. Que ya no vive, que le mantiene en pie y le va empujando, por razón de inercia, la poderosa fuerza de virtud que hubo en su corazón en otra época, cuando el corazón podía manifestarse y vivir, pues que ahora no hay en mi amigo otra vitalidad que la de su boca automáticamente abierta cada segundo por las rebeldías de la tos, que sale barboteando por entre los labios para dejar caer sobre el suelo fragmentos de claveles rojos...

Para la gente, Fabián es un hombre que pasa tosiendo. Para mí es un pedazo de mi corazón que rueda sobre las piedras erizadas de las calles y que la muchedumbre estruja con sus cascos brutalmente!

LARS LARSSON.

MCMXII.

CALVARIO

EN EL BOLETÍN ANUNCIADOR

No puedo más! La cumbre está lejana y una racha de muerte, alevé y fría, arroja nieve sobre el alma mía y mata de mí la flor temprana.

No puedo más! Pasó la caravana de esperanzas y sueños de alegría, y se alojó sonriente por la vía sin rozar con sus alas mi ventana.

En brazos de mi fiel excepticismo de la vida — aquí abajo — nada espero, porque cada corazón es un abismo

insondable, incomprensible y fiero. Me quedo, pues, sobre el jaral, tendido, soñando con la Muerte y el Olvido!...

JULIO HERNÁNDEZ

Conviene aclarar

Suscrito por José Romero aparece en «La Gaceta» un anuncio haciendo constar que al suscrito le ha vendido un negocio de pulpería establecido en esta ciudad.

El aviso de que el suscrito se encuentra en Limón y vuelto á establecer en el comercio, es importante, porque con él estarán sobre aviso nuestros vecinos á quienes interesa saberlo.

Pues es el caso que se halla muy lejos de las manzanas, con todos sus números, de esta ciudad, conforme está marcado en el plano oficial; de las calles, divisiones, lotes, establecimientos, depósitos, administraciones, compañías, edificios, aduanas, avenidas, extremos y Este y demás puntos cardinales; se halla muy lejos, digo, quien como el suscrito, venda tan barato sus artículos en que negocia, pues para el efecto compra de segunda mano lo que le vendan, como acaba de comprar por la mitad del precio la pulpería donde se encuentra establecido. De tal suerte puede vender mercancías que, aun cuando no sean acabadas de recibir, son útiles, por la mitad del precio corriente.

Hay intención en este trueque, y muy buena. A convencerse! porque conviene aclarar. —3 y 3

ANDRÉS DELVALLE R.

SASTRERIA y CAMISERIA LONDRES y PARIS TIENDAS en SAN JOSE y LIMON

GRAN SURTIDO DE ARTICULOS PARA CABALLEROS Y SEÑORAS

No confundir nuestro trabajo de Sastrería. Empleamos las mejores *Casimires Ingleses y Franceses*; Forros y Materiales de primera calidad; *Cortador y Oficiales* de probada capacidad; *Corte á gusto* de los clientes sobre figurines de New York, Londres y Paris.

El medio más práctico para vestirse elegantemente y barato se lo ofrecemos suscribiéndose á nuestro popular sistema de abonos de UN COLÓN semanal

DEPOSITO VARIADISIMO DE LAS MEJORES ARMAS

R. N. DELCORE, S. en C. PROPIETARIOS

LA REFRESQUERÍA MEJOR
MONTADA EN LIMÓN

EXPENDIO DE
SIROPES

HELADOS

A TODAS HORAS

CREMAS DELICADAS

RICARDO B. MORALES

NEW HOME

MAQUINAS DE COSER
PRECIOS AL ALCANCE DE TODOS

Maduro é Hijos

La Barbería de Angel Zecca

está instalada en el local que ocupó el Almacén Steinvorth, frente á la Platería Méndez y al Establecimiento Borzone
SERVICIO RIGUROSAMENTE ASÉPTICO

Las fieras y los hombres Mi visita á la familia de Keller

Yo soy del núcleo humano que enfilado hacia el muelle desde la hora en que fueron desembarcadas las jaulas que aquí están del Circo Keller, desfilé por allí después de haberse detenido en grande, en solemne, en colectivo tributo de admiración de los hombres para las fieras.

Y aunque no sé cuántos ni qué clase de pensamientos aletaron tras las frentes innumerables que allí se enderezaron con asombro, pienso que no deben ser muy menos bestias que las enjauladas los hombres y las mujeres á quienes nada más que tontas expresiones de ridículo gracejo inspira la vista de esos prisioneros soberbios que soberanamente indiferentes ante la dudosa superioridad humana, no se dignan mirar siquiera á los caballeros ni á los granujas que con las puntas de sus paraguas ó de sus estacas los pinchan cobardemente á través de las férreas varillas que encierran á los salvajes animales y que guardan á los otros, medio civilizados.

Yo iba en la caravana de admiración, ya hechas las sombras de la noche, cuando iban también, agrupados, unas niñas muy graciosas y unos distinguidos jóvenes. Marcando mis propios pasos caminaba apoyada en mi la buena compañera de mi vida, la que ha domesticado un poco las fieras de mi espíritu enjaulado entre los barrotes con que el convencionalismo social merma, en beneficio de los que no merecen ninguno, el amplio campo que á otros debe corresponder en la vida... Como arrebatan arteros á las fieras del campo que en la tierra es sólo suyo, para llevarlas aprisionadas por entre la mortal aglomeración de sus enemigos, los hombres... Pero así van: nostálgicos del viento y del sol y del agua que en la montaña son grandes sobre el soberbio tapiz de las cimas y bajo la fronda y en las hondonadas; sordos los oídos en que cupo todo el estridor de las avenidas, todo el fragor de las tormentas, todo el ruido salvaje de las cóleras de la Naturaleza; nublados los ojos que abarcaron la infinita grandeza del cielo, que sostuvieron la abrazadora mirada del sol y que retrataron en la delicada película de sus pupilas el misterio conturbador de las claras noches apasibles, cuando titilan como sonriendo las estrellas y va la Luna como pensativa llevando por el espacio su inmensa lámpara encendida; obstruidas las nazales ventanas que se abrían como brechas abiertas por el viento y que se dilataban respirando grueso, almacenando aire, bebiéndose el fuerte soplo de las pampas y el aliento poderoso de las marañas.

Así van por el mundo las tristes fieras enjauladas; sordas y ciegas y mudas bajo el sol raquítico de las ciudades, á la anémica luz que alumbrá á los hombres, en el ambiente envenenado que todos respiran... Como van por la existencia, nostálgicos de libertad y de grandeza, ansiosos de luz y de espacio, algunos espíritus arteramente arrebatados á las cimas y arrebatados á bajo nivel humano por la pica tremenda de la Vida, domadora de hombres...

Íbamos chapoteando sobre el muelle, hecho un cauce bajo el torrente desbordado de los cielos, en la noche inelmente. Una locomotora pasó con gran ruido cerca de nosotros, arrastrando hacia el costado de los barcos atacados una larga fila de carros y cuyo rodar cruja estremeciéndose el extenso piso suspendido encima del mar. A medida que nos acercábamos á las jaulas iba metidosenos por las narices adentro la fetidez peculiar de la carne muerta, de la carne podrida, del alimento predilecto de los hombres y de las fieras, de los animales de rapiña, de todos los que tienen garras y malos instintos... De rato á rato un gruñido, uno como eco cavernoso y grave venido desde la selva en la garganta de un jaguar, pasaba rasgando el espacio ó iba á hundirse en las sombras extendidas á lo lejos...

Un hombre negro prestó á los distinguidos jóvenes su linterna de trabajo. Y fue á su luz y tras las postizas melenas de las niñas como vimos mi mujer y yo la melena hermosísima que corona la testa del fiero monarca de las selvas africanas. Y fuimos de jaula en jaula, y vimos sucesivamente las pintas maravillosas del leopardo, y la gallarda figura del jaguar, y la zalea sin esquilmos del oso, y el largo hocico del lobo, y la viveza gentil de las llamas, y la ferocidad carnívora de la hiena, y la peculiaridad física de cada uno de todos los raros ejemplares salvajes allí reunidos...

Y oíamos entre tanto la gracia encantadora de los chistes que las delicadas bocas de hombres y mujeres finos iban soltando en celebración del conocimiento de cada animal visto.

Todos reíamos haciendo lucir el marfil de los dientes á la luz de la lámpara de trabajo, mientras brillaban con raros destellos de astro, encendidos en el fondo de las poelgas, los ojos de las fieras que ora se removían inquietas, como fastidiadas del inútil escrutinio que de ellas hacíamos, ora se encaramaban á mirar ellas también, pero sin sorpresa, á los comunes animales que nos les poníamos delante, ora dejaban caer sobre el húfido piso de sus jaulas la cabezota inmensa, indiferentes al humano empeño que las observaba.

Hasta que un gaudul cualquiera, de los que hacen cola en la porción, me sopió al oído sus reflexiones.

Vea la real majestad de ese león — me dijo. Cuánto más real y efectiva es que la ridícula majestad de los monarcas que fuera de las selvas despedazan y devoran á sus semejantes. El atrevido de los cañones no tiene la magnífica resonancia que alcanza en los ámbitos montañosos el potente bramido de su celo, ni se abatiría jamás su orgullo en la extensión de sus dominios como se achica hasta el pozo el ánimo del hombre ante las apreturas que su misma miseria crea...

Un recio ventanabul se desató en ese instante y todos nos dispersamos corriendo. El grupo distinguido subió á bordo, á donde es prohibida la entrada para los demás, y mi mujer y yo seguimos chapoteando por el muelle, bajo el agua y contra el viento.

Las fieras de la calle se había refugiado en las guardias...

JUAN DE MANOLÍN

R. Cañas y Cía., Roberto E. Smyth, Ricardo Mora F., R. E. Smyth y Cía.

tienen el gusto de informarle que han comprado al señor don Eugenio Lamicq su establecimiento

"EL CENTRO MERCANTIL"

y que han trasladado á ese local su almacén

LA MASCOTA

Allí encontrará usted cuanto pueda necesitar para surtir su casa: Conservas Francesas, Españolas y Alemanas; Vinos y Licores de las mejores marcas; Tabacos y Cigarrillos; así como viveres de toda clase. Loza, Ferretería, etc. Ofrecemos cuidado esmero para toda orden que se nos envíe.

Limón, Setiembre de 1911.

Tragedia pasional

El Crimen del miércoles, en Siquirres

Historia de un matrimonio desgraciado

EN LA CARCEL DE LIMON

El jueves recién pasado fue traído a la cárcel de esta ciudad, como todos los actores de hechos criminales perpetrados en los diferentes pueblos de la jurisdicción provincial, el reo de homicidio Luis Porrás, quien el día anterior había dado muerte en Siquirres a su esposa Ramona Montezuma.

Fuimos a la cárcel.

Tendido sobre un camastro, en uno de los salones de detención, estaba el reo como descansando de una fatigosa labor de pensamiento y de pesar. Se incorporó a nuestro llamamiento y nos atendió con interés.

LUIS PORRAS ZAMORA

Es un hombre joven, de buena presencia, agradable. Es franco en sus modales y sincero en sus apreciaciones. Posee dotes de inteligencia que lo distinguen de la generalidad y sentimientos morales que lo hacen estimable. Goza de completas simpatías entre los habitantes de los diferentes pueblos de esta región en la que lleva catorce años de vivir honrado, cumpliendo sus deberes personales y ejerciendo en la mayor parte del tiempo derechos de autoridad cumplida y fiel. Tiene innumerables amigos y simpatizadores entre gentes de todas clases y su acción desgraciada ha producido general sentimiento pesaro-so entre sus conocidos.

Políticamente ha sido ardoroso republicano; fue activo partidario del actual Presidente de la República y contribuyó al triunfo de su candidatura con no poco dinero y con empeños sobrado útiles. Fue él una de las pocas autoridades republicanas durante la última contienda electoral.

Nació en Alajuela y tiene 33 años de edad.

Nos relató el hecho por que está preso y todas las circunstancias que rodearon aquél:

RAMONA MONTEZUMA

Era una muchacha alegre que en pasadas épocas recorría La Línea, de Limón a San José, llevando sus gracias por los campamentos, de pueblo en pueblo, y alquilando su cuerpo a cada solicitud, como lo hacen tantas...

Era miembro de una pobre familia de Paso de la Vaca, en San José, en donde nació y vivió hasta cierta edad en que comenzó a ambular por parajes de perdición.

Tenía mal carácter la infortunada, pero solía ser buena. Y Porrás se enamoró de ella. Ramona no fue indiferente a la pasión de su amante sino que, por el contrario, se prendió de él tanto que habiendo caído enfermo gravemente siendo él Agente de Policía en La Junta, se concretó a su cuidado con la solicitud que sólo tienen las madres y las buenas esposas. Tales portos obligaron la gratitud de Porrás, naturalmente; y quiso, ya mejorado, recompensarla como ella lo pidiera. Ella le pidió su nombre, el honor perdido, la dignidad de compañera legítima suya; y se casaron.

EL MATRIMONIO

Fueron a San José y se casaron allá, hace dos años, y volvieron a La Junta y vivieron dichosos unos días, nada más que unos días, porque el mal carácter de Ramona comenzó a deshacer enseguida la bendita paz del ho-

gar, muy pronto perdida para siempre. Seguían queriéndose, sin embargo, y se celaban mutuamente; y por eso reñían sin cesar. Y Ramona dió en abandonar su casa tras cada riña, y se iba a otros pueblos, y se alejaba hasta San José, a donde iba su marido a recogerla cada vez para volver con ella al hogar deshecho. Pero no supo nunca que su esposa lo engañaba...

INFIDELIDAD

No lo supo hasta que un día de la semana pasada, en tono de insulto, un negro se lo hizo saber del modo más doloroso.

En sus saídas del hogar, Ramona había vuelto a hacer sus peregrinaciones por los antros del vicio, y en San José, en Siquirres, en La Junta, en Montecristo, un hombre y otro y otro sustituían en ella a su infeliz esposo abandonado.

EN EL SENDERO IGNOMINIOSO

No hace falta decir el efecto que en el ánimo de Luis Porrás produjo la tremenda revelación. Enamorado como vivía de su esposa, a la que había alzado del bajo nivel moral que era suyo para hacer junto con ella la vida en un humilde hogar honrado; ciego como estaba por su cariño y aferrado a la idea de que ella, que tanto lo hacía sufrir con las durezas de su mal carácter, no llegaría jamás a la ingratitud tremenda de estrujarlo en las estrecheces de la ignominia, sufrió una conmoción de su ser y ya no fue más dueño de sí. Alterados los nervios, descompuesto el organismo, fue a San José, en donde a la sazón se hallaba su esposa, y no la vió; pero supo de boca de los propios dueños del Hotel Atlas que, una noche con un yanqui y otra con un negro, todas las pasaba allí en orgiástico devaneo.

LA TRAGICA ESCENA

Mientras tanto el desventurado marido se hacía loco recogiendo todo el dolor que para él iba dejando a su paso la desleal compañera, ella, impulsada ya sin traba en la pendiente, tuvo la osadía de venir a establecerse en una finca en Siquirres, en la propia vecindad de su marido burlado.

Y sucedió entonces lo que tenía que suceder. Pero no fue todavía sin que un colmo de sevicia por parte de ella hiciera aun más inminente el crimen. Porrás habría perdonado todavía a su mujer; y para eso la buscaba cuando habló con ella la última vez; pero Ramona lo hirió en el alma relatándole sin piedad cuanto había hecho, cuanto hacía y cuanto se proponía hacer para detrimento de la dignidad de él, y él se defendió ciego, inconciente, enfermo, loco...

DESPUES DEL CRIMEN

Un amigo acompañó a Porrás ante la autoridad política de Siquirres, a la que él quería entregarse. Iba excesivamente exaltado, presa de un grave ataque nervioso.

El Jefe político y el Alcalde procedieron a practicar sus diligencias respectivas, y después de las identificaciones, hecho reconocer el cadáver por el reo y consignada la primera declaración de éste, se decretó incommunicación para él y secreto para el sumario, y se dió por fin sepultura a la infortunada Ramona Montezuma — X. X.

EL NUEVO MUNDO

ANTIGUO COMISARIATO DE DON ROGELIO E. PARDO
Almacén y venta por mayor y al detal

— JUAN JOSE LEON —

SURTIDO COMPLETO DE LICORES
Y PROVISIONES SUPERIORES

— CEMENTO ALSEN —
CAFE MOLIDO DE LA MEJOR CALIDAD
CADA MES SE RECIBE GRAN CANTIDAD
DE MERCADERIAS DE EUROPA Y E. E. U. U.

THE BEST GROUND COFFEE
In the Establishment, 4th Street, 6th Avenue
belonging to Antonio Escalante the best ground
Coffee can be had.

Selected, fine flavored Coffee used. Prompt attention given to demands in town or from abroad.

El Caballo Blanco

CANTINA LA MEJOR SITUADA DE LA POBLACION
Licores finos, salón ventilado, buen servicio y atención esmerada.
Venta al por mayor de los famosos cigarrillos "WIDE AWAKE"
Llegó el Vino de Quina, exquisito y saludable
SALOMON GEE WO

GRAN TALLER COMBINADO

DE HERRERIA, MECANICA, HOJALATERIA
FONTANERIA, ECT., ETC.

Operarios competentes en cada ramo atenderán especialmente cualquier trabajo que se ordene a

MARCELINO FRANCO & CIA.

DIRECCIÓN: Avenida 2ª—Entre el Mercado y el Comisariato de Juan José León.

EL AGUILA DE ORO

L. VANNI L.

ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES Y LICORES

Acaba de recibir un gran surtido de conservas. — Agencia exclusiva en Costa Rica del afamado Cognac marca IMPERIO. — Unico agente en la provincia de Limón de los afamadísimos cigarrillos COQUETAS.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

BRITISH PHARMACY

LA BOTICA MEJOR SERVIDA

AVENIDA 2ª - 100 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

Acaba de renovar sus existencias
aumentándolas y mejorándolas de tal modo
que se pueden vender en
muy ventajosas condiciones para
su excelente y numerosa clientela asidua

MEDICINAS DE PATENTE Y ARTICULOS DE TOCADOR
EXTENSAMENTE SURTIDOS Y DE INSUPERABLE CALIDAD

Esmerado Despacho de Recetas

Conste:

Por cuanto a mí mismo me interesa y por lo que puede interesar en público, necesito hacer saber que desde el mes de Diciembre del año pasado renuncié la Corresponsalia de la Prensa de San José y que nada, absolutamente nada he escrito para aquella desde entonces.

Conste, del mismo modo que hago siempre, delante de todos, las responsabilidades que me corresponden.

VICTOR MANUEL SALAZAR

Un hombre ahogado en las aguas que bebemos Suspensión del servicio de cañería

En Banana River — cuyas aguas son las que abastecen ó se pretende que abastezcan la cañería de esta ciudad — se ahogó Félix Byrne, un muchacho jamaiicano, como de catorce años de edad, que era peón de mister Robertson en una finca de aquel lugar.

Ocurrió el hecho en la tarde del viernes dieciséis y en un punto cercano al propio en que la bomba absorbe el agua y la impulsa hacia el estanque.

Conduciendo las bestias de trabajo y sobre una de las mismas, Byrne cruzaba el río todos los días, en la mañana y por la tarde, arrojándolas para el labrantío y devolviéndolas al muladar; y tenía que atravesarlo dos veces en cada viaje siguiendo el único sendero posible para la conducción de la partida; y eso hacía el desgraciado negro desde mucho tiempo. Pero el día de la desgracia estaba el río muy crecido y muy sucio; y Byrne iba montado en una mula pequeña que a la fuerza de la corriente flaqueó ó hizo flaquear al muchacho, que desahogado perdió sus energías y se dejó arrastrar por las fuertes corrientes. La mula, desahogada del gine, ganaba la vida a los brazos de sus compañeros.

Los trabajadores presenciaron la penosa escena y se apresuraron a auxiliar a Byrne adelantándose por la ferocidad para tirarle una cuerda desde el puente, frente a la bomba; y así lo hicieron; pero entoncedo por la congestión y por los golpes que ya había recibido contra las piedras del curso hasta allí, el infeliz no atinó a asirse de la cuerda y más bien se hundió en aquel lugar y no surgió más.

El maquinista de la bomba obró lo ocurrido y detuvo el funcionamiento de la máquina, y todos se dieron a buscar el cadáver. No se dió con él durante el resto del día ni en toda la noche. Inútilmente también bajaron al lecho del río, el día siguiente, dos buzos; y nadie quería ocuparse más de buscar al negro muerto. El Gobernador autorizó a la autoridad de Beverly para que a la fuerza organizara una cuadrilla de peones a efecto de encontrar el cadáver. Así se hizo; pero pasó todavía todo el sábado sin hallarlo. La familia del muerto logró el domingo formar otro grupo que se dedicó a lo mismo, y no fue sino hasta al anochecer de ese último día cuando los voluntarios pesqueros hicieron el fúnebre hallazgo. Estaba completo el cuerpo, pero horriblemente descompuesto y ya a punto de desahogarse. Las vestiduras si habían sido deshechas por el agua y sólo quedaba en el cadáver por el estómago una faja de cuero que fue lo que evitó que se desahogara.

La autoridad que asistía aquellas tareas, procedió a sepultar el cadáver; hizo que se abriera una fosa en la propia finca de Beverly, y con asistencia de hombres y mujeres de la vecindad, que llevaban hachones para alumbrar el trabajo, se verificó a las ocho el entierro del infeliz muchacho jamaiicano.

Mientras tanto, por supuesto, estábamos en Limón sin agua; y así permanecimos hasta el jueves; porque otras justas causas sucesivas impidieron el trabajo en la bomba después de extraído del río el cadáver de Byrne.

Cinco ó seis días de sequía en Limón son cuatro ó cinco días de infierno; porque en el primero y aun en el segundo día, el depósito del filtro, ó una tinaja de la cocina, ó el vecino estanque particular suplen la necesidad perentoria; pero después...

Una sequía permanente es todo lo que falta para que Limón sea el infierno más espantoso.

Para saberlo hay que vivir ó que observar al menos la vida de los que no tienen, porque no pueden tenerlo, un «Panama tank» en su casa ni peones que lo suplan acarreado el agua desde donde se encuentre.

Excusados de agua obligatorios, sed insaciable, indispensable baño, extraordinaria limpieza general; y todo perentorio é inevitable, y lo mismo cuando corre abundosa el agua del cielo y gotean los tubos de la cañería que cuando uno y otros se secan dejándole todo el campo a la mugre y al calor que se amontonan sufriendo al cielo en detritus de infección.

Una caravana hastinosa se inicia al tercer día de sequía: hombres, mujeres, chiquillos, que han visto a alguien pasar con un poco de agua y que se encaminan con sus vastijas hacia donde ha sido descubierta; a la orilla del parque, al tanque de la estación, a los tubos de los muches, a Cienegetta, a Pluta, a donde quiera que el depósito se encuentre con agua ó con bacterias.

Estas cosas no han visto nada los activos correspondientes, ó no tienen para ellos la importancia que nos damos.

JUAN PABLO

LABOR DE CRONISTAS

Otro atentado de asesinato en contra de una mujer

Un herido por casualidad

Gran escándalo en las propias barbas de la policía

Entre cuatro y cinco de la tarde del viernes, y en la esquina frente al cuartel, el negro John Welch disparó los cinco tiros de un revólver en contra de su concubina Jefean Harris.

Los proyectiles no alcanzaron a la agredida y hay quienes creen que no hicieron daño personal alguno; pero después del escándalo apareció herido Alejandro Tekinton, otro negro, amigo de Welch, que intervino en la contienda.

John Welch partía esa tarde para Guatemala é iba precisamente a embarcarse llevando ya su pasaje y su pasaporte y teniendo ya a bordo su equipaje. Frente al cuartel le salió al encuentro la mujer y le dijo quién sabe qué cosa grave, porque se la dijo y salió corriendo. Entonces fue cuando el negro siguió tras ella, descargando su revólver.

El centinela del cuartel hizo un disparo para asustar al negro y para llamar a la policía.

Cuando ésta acudió una muchedumbre llenaba las calles y la plaza de la vecindad y se oían voces y gritos por todos lados.

Al abalanzarse sobre el negro para prenderlo, éste apuntó con su revólver sobre los agentes y amartilló, pero ya estaban usados los tiros.

Resulta, pues, un poco dudosa la suposición de que alguno de los disparos que hizo el negro fuera el que produjo la herida del otro, notada después de todo.

Welch fue puesto en la cárcel, incomunicado y a la orden del Jefe del Crimen; y al herido se le trasladó a la Jefatura de Sanidad para su reconocimiento y curación.

El dictamen médico debe haber dicho al Juez qué clase de bala ocasionó la lesión.

HORACIO CASTRO

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA EN LIMÓN: diagonal a la del Juzgado Civil

Pasajero muerto á bordo de una lancha Dificultades para enterrarlo

Hace días atracó á uno de los muelles de este puerto la lancha «Lorna», a cuyo bordo venía muerto un pasajero de Cahuilla, llamado John Horton.

El Capitán de la embarcación, Abraham Malvido, se apresuró a participar al Resguardo el suceso en la hora misma en que arribó, á las siete y media de la mañana. El Resguardo transmitió la noticia á las oficinas de la Aduana. A las diez y cuatro fue avisada la Jefatura de Higiene, y después las otras autoridades á quienes correspondía conocer en el asunto.

Tomada declaración á los tripulantes dijeron que Horton había ingresado á la embarcación la noche anterior, en Cahuilla, y que aunque se notaba enfermo no parecía hallarse en estado de gravedad. Que en la madrugada, mientras conversaba tranquilo con ellos, dió una violenta sacudida de cabeza y se quedó muerto sin dar un quejido siquiera. El individuo venía á Limón precisamente para someterse al tratamiento de algún médico.

Reconocido el cadáver por el Médico del Pueblo, éste dictaminó que el accidente había sido producido por una congestión cerebral.

Se presentó después la Policía de Higiene para conducir el cuerpo al cementerio. Y entonces fueron las mayores dificultades. El Resguardo se negó á entregar el muerto sin que se le presentara una orden escrita. En la Oficina de Higiene no se resolvían á expedir orden alguna, seguros de que esa oficina no tiene nada que ordenar á los guardas; y en eso estuvo de aquél para allá y de allá para acá el pobre capitán de la «Lorna», hasta que, ya tarde, le sacaron de á bordo el cadáver y se lo llevaron á enterrar, que es lo que queda que hacer con todos los cadáveres.

Cómico incidente

El ruido de unos zapatos... y nada más

Nos cuentan que por ahí de un medio día, estando repantigado muy sabrosamente en una banca del parque el periodista de quien otro que aquí fue dejó dicho que era el paradero obligado de cuanta bofetada se impartía en Limón, llegó alguien y lo previno de que atrás iba quien le cobraría sus insultos lanzados en contra de una honorable familia.

Y nos cuentan que en contienda el ruido de unos zapatos se oyó majando sobre las calles, desde el parque hasta el interior de una oficina, y quedándose entonces no pasea su idiosincrasia sui generis el mozo que iba por las calles llevando en las manos una rama de olivo y un revólver.

Una fiesta social que resultará espléndida

Pic-nic en La Uvita á beneficio de la iglesia

Organizado á iniciativa y por empeños de la respetable señora doña Rosalía Iglesias de Lara, esposa del señor Gobernador, tendrá efecto el próximo domingo un pic-nic en la isla pintoresca, en la bella isla Uvita.

Colaboran con doña Rosalía varias damas y algunos caballeros de esta sociedad, tan provista en la actualidad de elementos importantes, y todos se proponen hacer de la fiesta una de las más hermosas de Limón, quizá la que con más agrado se recuerde. Lo conseguirán, sin duda.

Bajo los verdes pabellones naturales, en las amplias avenidas de la isla, amables servidoras darán á saborear á los concurrentes, junto con los encantos de su gracia, exquisitos helados, insuperables refrescos, sabrosísimos dulces, deliciosos tabacos, frondosísimas frutas y... pedazos de cielo rociados de gloria si alguien quedara aun sin sentirse satisfecho plenamente.

En la confortable habitación, abierta al paso de las brisas que ese día concurrirán al festejo para abrazar con cariño á los paseantes, para acariciar las cabezas, para jugar con las guedejas femeniles y para besarlas á ellas en la frente y en los labios — habrá un salón de baile como una maravilla transportada del cielo con todo y las celestiales melodías que son la gloria de los justos...

Nadie dejará de ir, por supuesto, por el hecho de que hayan de pagarse dos colones para obtener el derecho de embarcarse hacia La Uvita, y otros dos para alcanzar la dicha de penetrar al salón de baile, y dos y dos y dos reales para ir cogiendo de aquí y de allí lo que se coma y se beba. Ello es á beneficio de la Iglesia católica de esta ciudad.

La hora de partida y todas las demás condiciones del viaje se pueden ver impresas en el ticket de steve de pasaje; lo que al baile se refiere se leerá en los tickets de admisión.

Lo demás que se quiera saber vamos á conversarlo el domingo saboreando unos sorbetes cable los gentiles cocoteros de La Uvita.

Por Salud

y por buen gusto es usado en todas partes el calzudo que fabrica Enrique Benavides en San José, Avenida Central, frente á La Marina. — Apartado de Correo número 206

Propósito simpático

imposibilitado el domingo por la marejada

En lo sucesivo se hará los domingos

Los señores Vivas y Granados, empresarios del bello establecimiento «El Tivoli», han tenido otra brillante idea: han hecho un contrato para que las orquestas de los «Príncipes» bajen á amenizar las veladas dominicales del concurrido centro social que es para Limón como un oasis en la aridez de su fatigosa vida.

Para el domingo pasado estaba dispuesta la inauguración de los conciertos con la orquesta del vapor que estaba anclado; pero la fuerte marejada de ese día no permitió que atracaran los barcos, haciendo imposible el desembarque de los músicos y sus instrumentos.

En lo sucesivo habrá, pues, conciertos extraordinarios en «El Tivoli», los domingos, sin que por eso deje de haber los ordinarios de la semana, sino que, también para éstos vendrá una nueva orquesta desde el próximo mes.

«El Tivoli» progresa.

DR. BENJAMIN DE CESPEDES
MÉDICO CIRUJANO

Jefe de Higiene
de la Ciudad de Limón

Un esfuerzo plausible Aventajada industria nacional

Con verdadera complacencia hemos sido enterados de un nuevo y esforzado empeño realizado por el infatigable trabajador amigo nuestro don Ricardo B. Morales, dueño de la popular Refresquería «Excelsores».

Sabido es que don Ricardo tiene montada una fábrica de siropes que son famosos por su peso, pureza y sabor; y que los helados que allí se elaboran son de lo más delicado y sabroso.

Ahora tiene el industrial don Ricardo, agregada á la planta de sus fabricaciones y atendida de modo preferente, una instalación moderna para la elaboración más acabada de unos refrescos gaseosos que están llamando grandemente la atención pública.

Sabemos que especialmente la kota fabricada en la Refresquería de don Ricardo está mereciendo tal predilección que apenas si puede abastecerse el consumo que tiene en la ciudad y en la Línea.

ROCKE'S - - PHOTOGRAPHIC STUDIO

5th Street and 5th Avenue. — Next Street from Cuartel. Portraits Groups Views - - - Kodak work a specialty. LIMÓN - P. O. BOX 30